

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 26 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.608

España en Tierra Santa

La colision habida entre religiosos latinos y monjes cismático griegos el día 4 de los corrientes en la basilica del Santo Sepulcro, dada la condicion de protectora de los Santos Lugares que tiene Francia, quizá en los actuales momentos, llegue á complicar, sino directamente el asunto pendiente con la Sublime Puerta, las consecuencias que de éste pudieran desprenderse, en lo que se refiere á intereses de otras naciones en Palestina.

Afortunadamente los tiempos actuales no parecen ser los mas propios para permitir una guerra como la de Crimea, motivada por cuestiones de Tierra Santa y terminada sin haber producido como resultado un arreglo definitivo.

El actual estado de cosas no resuelve el problema y puede provocar conflictos que no faltarán, quien cuando desee ocasionarlos, cuente con la impunidad como medio, y espere el triunfo como resultado.

Dada nuestra historia en Tierra Santa bastante á justificar timbres gloriosos y derechos de la Corona de España discutidos y negados, pero no por esto inmerecedores de la atencion y preocupacion de los extranjeros interesados en desconocerlos, mas que nuestro propio gobierno, el pueblo español, fiel á sus tradiciones, debe atender á cuantos asuntos se presenten y desarrollen en Tierra Santa.

Nuestro pueblo debe abandonar la teoria del Estado como providencia de todo, y si quiere continuar su gloriosa historia del pueblo católico en los lugares de nuestra Santa redencion tiene forzosamente que acudir en forma idéntica á la que emplean en la actualidad otras naciones, alguna de ellas como Alemania, alejada del catolicismo y, por consiguiente, de Roma.

Los momentos actuales en Palestina son de concurrencia, de preparacion para un porvenir que nadie puede adivinar.

Una institucion, una forma de gobierno determinada está muerta, como dice Laurent, cuando se halla condenada en el terreno del pensamiento, y felizmente para la humanidad, el despotismo se encuentra en este caso.

Sin echarse á discurrir acerca de la suerte que lo providencial deparase á Palestina el día que Turquía desapareciera, y queriendo suponer que la ambicion de todos permitirá la existencia aun por muchos años de aquella nacion, existen asuntos de vital importancia en Palestina, y para resolverlos á su favor; Francia no dese provechará la actitud de transigencia que en definitiva tendrá que adoptar Abd Ul-Hamid II en el conflicto pendiente con aquella nacion.

Los monjes cismático-griegos alegando mejor derecho que los frailes

franciscanos á barrer la escalera que conduce á la capilla de la Dolorosa en la basilica del Santo Sepulcro, expusieron razonamientos contundentes, agredieron á aquellos el pasado día 4 y de la refriega resultaron 16 religiosos latinos heridos, uno de ellos de nacionalidad española, y entre los demás se cuentan franceses, alemanes, ingleses, belgas, holandeses é italianos. Francia ante aquella ocurrencia quizá se ponga en sus reclamaciones al Sultán llegar á una clara determinacion del protectorado que ostenta sobre los cristianos en Oriente.

Si Francia, á la sombra de lo conseguido en el tratado de Berlin, encierra sus pretensiones en lo referente á la proteccion de los religiosos católicos naturales de Oriente, cuestion será á debatir con la Sublime Puerta ya que éstos por su nacimiento tienen la condicion de súbditos otomanos; pero si ante la creciente influencia de Alemania en Palestina, Francia pretende extender el círculo de su accion de protectora á las personas de los misioneros católicos de nacionalidad distinta y ansiara una declaracion expresa de este extremo del gobierno turco, seguramente habría otros que advirtieran al francés el justo criterio de que su protectorado no puede significar ingerencia francesa mas ó menos directa en los actos de jurisdiccion y proteccion de cada nacion á sus súbditos.

Bueno que en los santuarios como el Santo Sepulcro, donde el culto católico se halla enfrente del cismático, en oposicion á las pretensiones de éste, el catolicismo aparezca representado por una nacion determinada; pero en aquellos otros lugares donde no existe aquella circunstancia, cuantas veces Francia ha pretendido ejercer proteccion é imponer su bandera en edificios religiosos construidos por sociedades católicas alemanas y austriacas no ha logrado sus pretensiones.

Esto debiera tenerse presente en España para concurrir á la moderna á Tierra Santa; de tal suerte, que en su día pudiéramos añadir á la historia y derechos antiguos, pero no prescritos, intereses nueva y recientemente creados, bastantes á demostrar al advenedizo que no olvidamos aquéllos, y en nuestro sentimiento religioso buscamos, como otros pueblos asimismo católicos, ventajas y utilidades á la sombra de la Iglesia Romana.

Sabido es que alarma á Roma toda propiedad de una nacion, puesto que el domicilio directo de todos los edificios religiosos estima la Iglesia que le pertenece á ella exclusivamente; pero después de lo conseguido por Austria en el convento de Tantour, por Alemania en el hospicio y convento de Lazarias de Jerusalén, y lo que tiene preparado Italia convenientemente en las casas de los salesianos de D. Belloni; ni en lo referente á Roma, ni en lo relativo á Francia, podría argumentarse

contra España si construyera una casa que tuviera nuestra nacionalidad, aunque sólo fuera para evitar que por mas tiempo sea nuestra nacion la única de las católicas que no cuente con algo privativamente particular en Jerusalén, donde tanto poseen los demás pueblos, incluso los de distinta religion á la nuestra.

De aquella bien ganada influencia que España tuvo en Tierra Santa, apenas queda sombra, y ni siquiera se dispensan las alabanzas justas ó no justas, pero siempre obligadas, á lo que pasó ó murió, ni se entonan tristes elegias á la nacion que, como dice el Sr. Alcubilla, «siempre católica, fué el único sostén de los venerables monumentos de nuestra redencion, y aunque después, desde mediados del siglo XVII, acudieron otros pueblos cristianos al socorro de sus hermanos de Palestina, el español siguió contribuyendo mas que todos juntos á tan piadoso objeto.» En cambio, L'abbé F. Conil, en su obra *Jerusalem Moderne*, de reciente publicacion, al ocuparse de nosotros, llega á decir: «La catholique Espagne n'a plus l'influence d'autrefois et quand ses navires triomphants fusaient la conquete du nouveau monde avec Christophe Colomb elle avait une mission providentielle aussi á remplir dans l'autre hemisphere.»

Es, por consiguiente, demasiado grande el pasado y arte triste el presente de España en Tierra Santa para que, olvidándonos de la ley que Lamartine hace muchos años indicara de los hombres, instituciones y pueblos prudentes, no comprendamos aquel pasado sin echarlo de menos, toleremos este presente sin procurar su mejora, y esperemos en el porvenir sin prepararlo.

Jerusalén 10 de noviembre de 1901.

De la República Argentina

Cádiz 19.

El vapor correo «Leon XIII» ha traído de la República Argentina 74 pasajeros para Cádiz y 172 con destino á otros puertos.

Muchos de ellos son inmigrantes mallagueños, gallegos é italianos.

Han vedido el ministro de España Sr. Arellano y su esposa.

Ha sido llamado dicho diplomático por el gobierno para ultimar el tratado de comercio.

El Sr. Arellano se niega á facilitar ninguna clase de detalles, hasta que llegue á hablar con el ministro de Estado.

Tenia el propósito de seguir á Barcelona con objeto de conferenciar con el marqués de Comillas; pero en vista de hallarse éste en Madrid, salió hoy el Sr. Arellano con el expreso para la corte.

Antes de marchar habló con el representante en Cádiz de la Compañía Trasatlántica, para ofrecerle el testi-

monio de su reconocimiento por el trato y atenciones recibidas á bordo por parte del capitán y de todos los tripulantes.

En dicho buque han llegado el señor Ocantos, primer secretario de la legacion de la República Argentina en Madrid.

Le acompañaba su familia.

Salieron en el expreso para Madrid.

El Sr. Ocantos hará entrega á Su Majestad el Rey de un magnifico caballo que le regala el intendente de Buenos Aires.

Hasta Las Palmas condujo el «Leon XIII» á María Guerrero y su compañía dramática.

Allí esperaron al vapor «Ciudad de Cádiz» para llevarlos á Cuba.

Antes de abandonar el buque entregó la referida artista una cantidad en metálico con destino á la Sociedad de salvamento de naufragos.

Tres días antes de llegar á Canarias falleció el comerciante gallego D. Baldomero Rico Hermida.

Murió á consecuencia de una laringitis crónica.

Su cadáver fué sepultado en el mar.

Al partir de la Argentina el vapor «Leon XIII» se efectuó á bordo un banquete.

Presidió el jefe supremo de la república.

la fiesta tuvo por objeto despedir al Sr. Arellano.

El comedor del buque se hallaba suntuosamente adornado.

El presidente de la república brindó por España, por la salud de los Reyes y por la prosperidad de nuestra nacion.

Tambien brindaron en análogo sentido varios ministros y el intendente de Buenos Aires.

Se brindó igualmente por el marqués de Comillas y por la Compañía Trasatlántica.

El capitán del vapor, D. Salvador Moreno, dió gracias manifestando que todos los empleados de la Compañía se inspiraban para el cumplimiento de sus deberes en el ilustre marqués de Comillas.

El Sr. Arellano brindó porque cada vez se estrechen mas y mas los lazos de amistad y la union entre las naciones Argentina y España para bien de las mismas y prosperidad del comercio.

Se dieron vivas á ambos paises.—Ch.

Hermanas de la Caridad expulsadas

Coruña 20.

Continúa siendo objeto de vivos comentarios la expulsion de las Hermanas de la Caridad del Real Noviciado.

Dicha institucion religiosa ha contestado al oficio del alcalde, pidiéndole que aplazase la ejecucion de sus órdenes hasta que resolviera el gobernador el asunto.

El alcalde contestó al Real Noviciado,

do que el Ayuntamiento se basta para hacer cumplir el acuerdo adoptado.

Se han encargado de los servicios del hospital los enfermeros, médicos y practicantes.

Las Hermanas de la caridad se han retirado al Hospicio.

Tampoco se han interrumpido los servicios del Asilo, siendo desempeñados por los asilados mayores de edad.

Ha quedado como directora una antigua asilada, actualmente maestra de escuela.

Dichos establecimientos benéficos se encuentran rodeados de curiosos, siendo vigilados por la policía y los guardias municipales.

Anoche á las ocho, el alcalde, acompañado del secretario del Ayuntamiento, del jefe de la guardia municipal y de veintitrés guardias, fué al asilo, intimando á las hermanas de la Caridad para que abandonaran el local.

Las hermanas de la Caridad protestaron, dando aviso de lo que las ocurría al gobernador civil interino, señor Cadarso.

Acudieron los inspectores, la policía y varios delegados del gobernador.

Las hermanas insistieron en que sólo se irían cediendo á una imposición; pero manteniendo firmes sus derechos.

El alcalde ofreció su coche á cuatro hermanas que fueron á buscar al Hospicio á la superiora general, sor Cristina Jovellar.

Su llegada al Asilo coincidió con la del gobernador.

La entrevista entre las autoridades y las hermanas fué muy acalorada.

Aunque el gobernador las garantizaba su estancia optaron por retirarse, manifestando que preferían salir cuanto antes, á fin de que no se atribuyera á su actitud de resistencia cualquier lamentable suceso que pudiera ocurrir en el pueblo.

La superiora general consignó por escrito su protesta, ratificando que nada significa la salida, para que las hermanas sigan manteniendo sus reclamaciones.

Numeroso público siguió al coche que las conducía.

El suceso es muy comentado.

Todas las hermanas se han refugiado en el Hospicio provincial.

Se dice que será procesado el alcalde interino Sr. Fonteuca y suspendido el Ayuntamiento.

Coruña 21.

La sesión del Ayuntamiento ha resultado pacífica, á pesar de que se temía hubiera habido algún tumulto.

Dióse cuenta de la suspensión del alcalde á quien sustituye el tercer teniente de alcalde.

El público se retiró del Ayuntamiento considerándose defraudado.

Espérase que dimitirán todos los concejales republicanos.

Se ha reconcentrado la guardia civil.

NOTICIAS

Madrid 22.

Dice «El Imparcial»:

«Personas que tienen motivo para estar bien informadas de las cosas de Palacio, niegan exactitud á una noticia que publica «Le Gaulois» llegado aayer á Madrid, según la cual se están haciendo obras de reparación en el palacio de El Pardo, para que pueda instalarse en él S. M. la reina regente

cuando se proclame la mayor edad de Alfonso XIII.

Lo único cierto, al parecer, es que, terminados los arrendamientos concedidos á particulares en las reales posesiones de El Pardo, se reservarán éstas para uso exclusivo de S. M. el rey, y entonces probablemente se arreglará el palacio y los diversos edificios, adecuados para que Alfonso XIII disponga de un cazadero próximo á Madrid.

La infanta D.^a Isabel desea instalar se en su nuevo hotel antes de que se proclame la mayoría de edad de su augusto sobrino; pero es difícil que para el próximo Mayo estén terminadas las obras, pues su alteza piensa que su nueva morada sea un verdadero museo artístico, y que tanto en la pintura de los techos como en la obra de tapicería, trabajan solo artistas españoles.

París 22.

Belgrado.—Se ha publicado una Nota oficial en la que se dice que los rumores relativos á la Reina Draga son una invención inspirada únicamente por la malevolencia.

Nueva York.—A consecuencia de un incendio ocurrido en unas minas situadas cerca de Telluride, han sido extraídos de las mismas 22 cadáveres y se teme que hayan perecido unos cien mineros.

Washington.—El comité nacional de los tratados de reciprocidad ha adoptado el acuerdo de recomendar al Congreso que recurra al principio de reciprocidad con objeto de aumentar el comercio exterior, pero únicamente en el caso de que no exista ningún riesgo de que resulte perjudicado el mercado interior.

Roma.—Su Santidad Leon XIII concedió ayer las acostumbradas audiencias y hoy ha recibido á varias personas.

Lens.—La noche ha transcurrido con tranquilidad en Avion, donde el número de huelguistas ha disminuido, y el trabajo no se ha paralizado en Lens; pero la noche ha sido muy agitada en Bourges, en donde ha aumentado el número de huelguistas.

Londres.—Lord Kitchener telegrafía que el comandante Buys fué hecho prisionero por los boers después de haber atacado á un destacamento compuesto de cien hombres, junto al río Vaal, cerca de Villiersdorp. Se ignoran las pérdidas sufridas por los ingleses.

En la Cámara de los diputados se ha discutido el proyecto de empréstito.

El ponente M. Hubbard ha combatido extensamente el protectorado de Francia sobre los caistianos de la China y después de las observaciones de algunos diputados se ha declarado terminada la discusión general.

M. Sembat ha pedido el aplazamiento del debate; pero M. Waldeck-Rousseau se ha opuesto á ello y la Cámara ha desechado dicha petición.

La Cámara ha decidido, por 358 votos contra 183, pasar á la discusión por artículos, y se ha levantado la sesión.

Atenas.—Esta tarde se ha celebrado un mitin junto á las columnas del templo de Júpiter Olímpico, al que han concurrido unas 20.000 personas, promoviéndose algunas reyertas entre los estudiantes y la fuerza armada, ha

biéndose disparado algunos tiros de revólver, sin resultar ningún herido.

En el mitin se ha acordado pedir al Santo Sinodo la ex-comunion de los traductores del Evangelio.

El mitin se ha convertido en manifestación, la cual ha recorrido varias calles de la ciudad.

Los estudiantes siguen ocupando la Universidad.

Las redacciones de «La Akropolis» y «El Asty» están custodiadas militarmente.

Nueva York.—Dicen de Colon que reina allí tranquilidad, que los liberales han nombrado una comisión para que tome la dirección del gobierno y que han sido recogidos gran número de cadáveres.

Nueva York.—En un telegrama de Santiago se desmiente la noticia relativa á la invasión del territorio chileno y se asegura que en Chile este rumor no ha causado la menor alarma.

Francfort.—En un telegrama dirigido desde Constantinopla á la «Gaceta de Francfort» se dice que la Sublime Puerta ha reusado conceder permiso para volver á Constantinopla al segundo buque de guerra estacionario francés que salió del Bósforo á consecuencia del incidente franco-turco; pero, según se asegura, el gobierno otomano no persistirá en su negativa, la cual es una simple formalidad.

Atenas.—Algunos manifestantes han hecho varios disparos contra el presidente del Consejo de ministros, quien ha resultado ileso.

Newport.—Lord Spencer, hablando en un mitin, ha condenado la política de rigor adoptada en el Africa del Sud y ha afirmado que el gobierno no debe pedir la rendición incondicional de los boers, sino concederles la autonomía bajo la bandera británica.

FUERZA Y VIGOR

al organismo debilitado

Entre los más entusiastas propagandistas de la Emulsión Scott pueden citarse las comadronas de profesión, quienes por su vasta experiencia conocen los remedios que merecen toda confianza. Uno de los más reputados miembros de esa noble profesión nos escribe lo siguiente:

«Valdepeñas 10 Diciembre de 1900.

Muy Sres. míos: Hace años que en mi práctica aconsejo á mis clientes el uso de la Emulsión Scott en todos los casos en que, durante el em-



Francisca Polo

barazó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor á su organismo debilitado.

También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente durante el período de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos.

Con gran resultado uso la referida Emulsión Scott en mi expresada clientela infantil, y puedo asegurar que es de fácil digestión y restablece la salud cuando todo otro remedio falta por completo.

De Vds. afma. S. S.

FRANCISCA POLO.

Profesora de partos, Examinada en la Facultad de Medicina de la Universidad Literaria de Granada con práctica en los Hospitales de la capital y con residencia fija en esta Ciudad, calle Balbuena, n.º 61.

Fácil es distinguir la verdadera Emulsión Scott de toda imitación ó sustitución, si se tiene la precaución de ver que la etiqueta con nuestra marca de fábrica, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao, se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Es de importancia igualmente que no se compre sino la verdadera Emulsión Scott porque es la única preparación de esta clase que da positivos resultados. Todos los Médicos y todas las parteras os dirán que existe una vasta diferencia entre la Emulsión Scott y esas imitaciones baratas y sin eficacia alguna, con que se pretende sustituirla.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsímil de nuestros frascos, se envía gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

TEATRO

Con el papel de *Ernani* de la ópera que lleva el mismo nombre, música del maestro Verdi y basada en el drama de Victor Hugo *El honor castellano*, hizo anteanoche su debut el primer tenor Sr. Bugatto, conocido favorablemente de nuestro público que le había ya aplaudido en otra temporada.

Su reaparición en la escena de nuestro Principal le valió nuevas muestras de aprecio, ganando muchos aplausos durante el transcurso de la representación, lo cual es prueba de las simpatías que cuenta entre nosotros.

La primera tiple Srta. Gils en su papel de *Elvira* nos confirmó una vez más el buen concepto que de ella teníamos formado. Cantó su parte con delicado gusto, marcando con maestría los diferentes y encontrados sentimientos que juegan en la trama del argumento siendo aplaudida especialmente en la romanza del primer acto.

El Sr. Delor, si bien cantó con notable expresión y cariño el difícil é importante papel de *Carlos I*, no lo caracterizó ni vistió como teníamos derecho á esperar del apreciable artista. Tratándose de representar un personaje histórico tan conocido no le hubiera sido difícil estudiar su indumentaria en algunos de los retratos, que tanto abundan del Emperador y Rey, con lo cual hubiera ganado el efecto escénico de la obra.

Muy bien el Sr. Sacardi en el de *Silva* cantado y caracterizado muy discretamente.

La orquesta superior bajo la inteligente batuta del Sr. Puig.

Los Sres. Cano y Gil-Rey así como el coro de hombres trabajando á conciencia, como saben hacerlo.

El público bastante numeroso y escogido aplaudió los principales pasajes de la obra, tributando una verdadera ovación á los artistas en el concertante final del tercer acto, que mereció los honores de la repetición obligando á toda la Compañía á presentarse en escena varias veces en unión del Maestro.—V.

Arroz de la Albufera DE PALMA

Estos días han hecho circular entre este comercio algunas muestras de arroz del recolectado en Son San Martí, propiedad de nuestro amigo D. Joaquín Torella.

Según una de las expresadas muestras que hemos tenido el gusto de examinar resulta la mercancía, que ha sido descarrillada en Valencia, competitiva con cualquiera de las clases que se crían en aquella afamada tierra.

El resultado del cultivo no puede ser más alagueño, habiendo rendido las porciones superiores más de 80 cuarteras por cuarterada, esperándose que cuando los terrenos se hallen perfectamente preparados, tal como exige esta clase de cultivos, se obtendrán mayores resultados.

En Son San Martí, desde hace algunas semanas ha empezado en gran escala la preparación de unas cuatrocientas cuarteradas, que es lo que se piensa cultivar la próxima temporada.

En algunos puntos de la Puebla y especialmente en los llamados *marjals*, se está preparando pequeñas porciones de terreno para hacer ensayo de esta clase, como igualmente sucede en Muño y Santa Margarita.

Tenemos entendido que, á resultar posible en general esta clase de cultivo, serian muchos los payeses que destinarian á él los campos que estuvieran en mejores condiciones.

(«La Almudaina».)

AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

Al objeto de tomar parte en la constitucion de la Diputacion Provincial de estas islas, en el vapor correo «Menorquin» ha salido para Palma nuestro amigo D. Jorge T. Ladico.

El Sr. D. José de Oives Magalora que también había de salir al propio objeto, ha tenido que suspender su viaje á causa de hallarse indispuerto.

Esta mañana nos ha sorprendido la noticia del fallecimiento de D. Catalina Vellory Pons esposa de nuestro amigo el fotógrafo de esta localidad D. Juan Femenias.

Al entierro efectuado esta tarde á las cuatro y media, ha asistido el Rdo. Clero de la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen con los ornamentos de primera clase y numerosísimo séquito en demostracion del sentimiento que entre los amigos y conocidos de los señores Femenias ha producido la irreparable pérdida que hoy llora.

D. E. P. el alma de la finada y recibian dichos Sres. Femenias padre é hijos así como toda la demás familia, nuestro pésame mas sentido.

Tambien ha tenido lugar esta tarde el sepelio de la anciana D.ª Agueda Andreu, fallecida ayer, madre de nuestro amigo D. Martín Olives.

Precedia al cadáver el Rdo. Clero de la parroquia de Sta. María con los ornamentos de 2.ª clase, siguiendo un nutrido acompañamiento satisfaciendo así el último tributo que impone la amistad.

Reiteramos á nuestros amigos los Sres. Olives, Simarro y Morillo y familias la expresion de nuestro pésame, deseando el descanso eterno al alma de la finada.

Una seccion franca de servicio, de la dotacion del crucero inglés «Cleopatra» surto en este puerto, han subido hoy á tierra paseando por las calles y alrededores de esta ciudad.

Hemos visto á muchos de ellos, adolescentes todavia, que profesan la religion católica, que al pasar frente nuestras iglesias se descubrían y se señalaban.

Debemos llamar la atencion de la autoridad, acerca de los atrevimientos que, segun de público se dice con insistencia, se permiten ciertos mozos tranochadores, para asustar á las mujeres que encuentran solas por la via pública, durante la noche y la madrugada, cuando estas se retiran á sus casas ó se dirigen á las iglesias para asistir á la misa del Alba.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro respetable amigo y paisano M. I Sr. D. Roque Coll, Dignidad de Maestrescuela de la Sta. Iglesia Catedral de este Obispado, que ha llegado hoy de Ciudadela para asuntos propios.

A la una de esta tarde el Sr. Delegado del Gobierno, ha devuelto la visita oficial al Sr. Comandante del crucero inglés «Cleopatra» así como la devolvió tambien anteayer el teniente coronel del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 D. José Motta, en representacion del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta isla y plaza.

En la secretaria del Ayuntamiento de Mercadal, se halla expuesta la matricula de subsidio industrial de aquel término para el año próximo 1902.

A hora de itinerario ha salido esta tarde para Palma el vapor correo «Menorquin» conduciendo los efectos siguientes: 138 sacos trigo; 36 sacos frijoles; 11 cajas quincalla ordinaria; 1 caja queso; 1 caja sobrasadas; 24 sacos lana sucia; 16 bultos maquinaria; 1 caballo; 1 burro; 1 ternera; 11 sacos retazos carton y 1 fardo pieles curtidas.

ESTÁ DEMOSTRADO

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y recobrará la salud. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

En el dia de ayer cesó en el cargo de Director de este periódico D. Juan Villalonga.

Según noticias, anoche falleció en Ciudadela el operario que ayer resultó gravemente herido en la explosion de la caldera á vapor de la fábrica de aserrar maderas.—E. P. D.

BIBLIOGRAFÍA

El número de «Blanco y Negro» que corresponde á esta semana publica páginas en colores de tan extraordinario mérito artistico como las que acostubra á ofrecer al público. Entre las actualidades inserta algunas de tanto interes como la sesion inaugural de las Cámaras de Comercio, las estatuas de Bravo Murillo y Lope de Vega, el principe D. Carlos comandante del 4.º Regimiento de Artillería, los desórdenes estudiantiles, etc.; originales literarios muy notables de Sánchez Pérez, Adolfo Luna, Ricardo Gil, y otra de las novelas del Concurso literario, titulada «De antaño á hogaño», y de la que es autor D. Juan José Lozano.

Ciudadela 23 Noviembre

A las 5 de la mañana de ayer viernes, entregó su alma á Dios, recibidos todos los Santos Sacramentos, la Rda. Religiosa Clarisa Sor María Josefa Labrés y Salord, de 66 años, natural de esta ciudad, despues de prolija y penosa enfermedad tolerada con ejemplar paciencia. Era la finada, religiosa de obediencia de este convento de Santa Clara, en el que llevaba cuarenta años de profesion. Su cadáver fué expuesto, según costumbre, en la Grada mayor del Convento, adonde pasó procesionalmente la Residencia de la Catedral, para cantar el responso acostumbrado.

Descanse su alma en el seno amoroso del Celestial Esposo.

Noticias militares

SOBRE ABONO DE TIEMPO

En vista de consulta hecha por el presidente de la Comision clasificadora

de jefes y oficiales: movilizados de Ultramar acerca del abono de tiempo que para los efectos de la ley de 11 de Abril de 1900 ha de hacerse á los que antes de pertenecer á los institutos de voluntarios habían servido en el ejército, de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, se ha resuelto que para el abono del tiempo de licencia ilimitada para optar á premios y á los efectos de la precitada ley de 11 de Abril de 1900, no debe aplicarse un criterio único, sino el que exijan las disposiciones aplicables á cada individuo, y por tanto, que á los que comprendió el reglamento de 22 de Enero de 1883 no se les debe hacer ese abono, como tampoco á aquellos otros que sirvieron cuando regía una disposicion prohibitiva, siendo procedente abonarlo por mitad ó por entero á todos aquellos interesados que vinieran al ejército en la época en que regía uno ú otro de tales preceptos; y fuera de los casos consignados en la real orden circular de 24 Julio de 1897, el tiempo que debe acreditarse á la situacion de licencia ilimitada es el de mitad, conforme se viene practicando con sujecion á lo resuelto en la orden del gobierno de 4 de Julio de 1870.

LOS HUÉRFANOS MILITARES

En la Caja del Colegio de Santiago han ingresado en el mes de Octubre último 5.392'68 pesetas y salieron 14.039'79, quedando un capital de pesetas 305.187'87.

El número de socios es el de 1.905 y los huérfanos á cargo de la Asociacion 183, figurando en la escala de aspirantes 77 huérfanos de ambos sexos.

LAS HOJAS DE SERVICIOS

La seccion de Caballería interesa con urgencia de los primeros jefes de las unidades orgánicas del arma, copias conceptuadas de las hojas de servicios y de hechos de los jefes y oficiales de la escala activa, que figuran en el «Anuario Militar» del presente año, desde el número 23 al 56, los tenientes coroneles; del 31 al 55, los comandantes; del 60 al 92, los capitanes; del 49 al 80, los primeros tenientes; del 82 al 115, los segundos tenientes, todos inclusive.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Salvador Gorgall; Antonio Jay; Juan Pieras; Ana M.ª Pastor é hijo; Pablo Torres; José Cortó; Miguel Marquesí; Antonio Pujadas; J. Teodoro Ladico; Manuel y Diego Trives; Juana Taberner; Pedro Pons; Jaime Seguí; Andrés Adrover; Pedro Villalonga, y cuatro individuos de tropa.—Total, 21.

Cotizacion oficial

Madrid 25.—4 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '4 por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora.

Santo de mañana.—Sios. Facundo, Primitivo y Virgilio.

En la iglesia de S. José las Hermanas de la Caridad de las tres residencias de Mahon celebran la fiesta de la Inmaculada Virgen de la Medalla Milagrosa: á las 7 Misa y Comunión general; á las 9 y media Misa mayor concertada con sermón que dirá D. Juan Mercadal, Pbro, Vicario. Por la tarde, durante la exposicion de las Cuarenta-Horas se dará fin al solemne triduo con el Sagrado Trisagio y Te-Deum.

Continúa el Mes de las benditas Almas del Purgatorio á las 5 de la mañana en Sta. María y S. Francisco de Asis y por la noche en las Concepcionistas con solemnidad.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 20 Noviembre.—1 vaca, 164 kilos, Turrubert Vey (Alayor), 1 ternero, 99, Juan Mercadal (id.); 1 id., 90, Tomás Salort (id); 1 carnero, 11, estancia de Beca; 1 cabra, 7, St. Antoni, y 8 cerdos, 844.

Día 21.—1 ternero, 152 kilos, se Buval Nova; 1 id., 103, el Butse (Ciudadela); 1 ternera, 63, vergel es Pi; 1 carnero, 7, St. Antoni; 2 id., 17, Juan Pons; 1 id., 18, Teletí de Pedro; 2 id., 33, Teletí de Bernardo; 1 id., 15, se Mola; 5 id., 86, Palma; 1 cabra, 17, id., y 11 cerdos, 1.086.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 26.

El Sr. Sagasta ha despachado hoy con S. M. aprovechando su estancia en Palacio para saludar é informarse del estado de la Sma. Señora Princesa de Asturias, llevando las felicitaciones de los ministros.

Madrid 26.

Toda la noche de ayer y parte de esta mañana ha estado nevando copiosamente dificultando el tránsito en las vias públicas.

Madrid 26.

La prensa se ocupa preferentemente en comentar el debate que tuvo lugar ayer en el Congreso respecto de la cuestion llamada el Catalanismo.

Madrid 26.

El ministro de Estado es el único consejero de la Corona que ha pasado hoy al despacho de S. M.

El duque de Veragua dice que la visita del duque de Almodovar no ha tenido carácter político.

Madrid 26.

Vigo.—En el Pueblo de Banzas ha ocurrido una colision entre marineros y armadores de los vaporcitos de pesca, arrojándose piedras y disparándose armas de fuego, resultando varios heridos.

En Prórrimo, pueblo de la misma provincia, se ha incendiado una fábrica de curtidos, causando grandes pérdidas, pero no desgracias personales.

Telegramas de «La Marítima»

«—»

Barcelona 26.—9'20.

Ha fondeado el vapor «Isla de Menorca», llegado sin novedad á las siete.—Ginart.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.— Linimento 2'50

A LOS VITICULTORES DE MENORCA

Señores: No mas *injertar, sultatar* ni *azufrar* la VIÑA: con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante; vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtencion de los

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta a la *Filoxera* y ser indemnes al sinnúmero de enfermedades *criptográficas* que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acaban con su destruccion) de los *viñedos*.

El cultivo especial de las cepas, *nuevos híbridos productores directos*, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean *estacas* ya *barbados*) se adapta en los terrenos medianos; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, e improductivos el éxito no tiene duda.

Conque ya lo sabeis viticultores menorquines. *La Viticultura* ha dado un GRAN PASO mas, y es de suma importancia que esta *innovacion* no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes dirigirse a D. MIGUEL GINARD, de Alayor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITICOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen a la disposición del que lo desee, cinco clases de vino, hecho con las uvas del *Rupestris Fructifero* por hibridacion. 8—8

EMULSION FORCADA

Fue la LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Ha demostrado ser el reconstituyente de aceite de hígado de bacalao más nutritivo y agradable y el que mejor y más pronto fortalece y cura a los niños débiles y delicados, endebles y linfáticos, a los raquíticos, escrofulosos, anémicos, demacrados, propensos a la tisis, a todos los debilitados, etc.

NODRIZA

Una joven de 20 años leche de tres meses desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Calle Mayor núm. 36, Villa-Carlos. 1—2

PASTAS para SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FÁBRICA DE CODINA

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
Superior : » » extra » con un poco color.
Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
Fideos : amarillos antes ordinarios hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

MIL PESETAS se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y aumentando de cada día.

Al buen material unido a la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior. 1—15

LA VID

DE

MANUEL BELTRAN

3, ARRAVALETA, 3

En este establecimiento se encontrará legítimo vino de Jerez á catorce pesetas arroba tomando como minimum media arroba. 1—3

EL ARCA DE NOÉ

CHOCOLATERÍA

DE

P. PONS SEGUÍ

Gran surtido de chocolates superiores todos hechos en Mahon de buen gusto y precios económicos.

ARCA DE NOÉ

7, HANNOVER, 7 1—6



Doña Catalina Vellory Pons

HA FALLECIDO

á las 3 de esta madrugada

A LA EDAD DE 52 AÑOS

Q. E. P. D.

Su atribulado esposo, hijos y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones, y que el entierro ha tenido lugar á las 4 y media de esta tarde, dándose el duelo por despedido.

Mahon 26 Noviembre de 1901.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.